
媒体发不发代表委员都不应沉默

时务观察…

两会召开在即， 人民日报发表
微博说：“如果只知道热烈鼓掌、点
头称是，人民民主如何体现？质询政
府，请动真格；会场讨论，何惧观点
交锋？代表委员当铭记：你沉默，就
是人民失语；你认真，民主才能运转
起来！”3日凌晨，政协委员崔永元回
复：“我们敢发言你敢发布吗？” 人
民日报回应：“呦，先把这条发布。”

确实该为小崔的“实话实说”鼓
掌，从人民日报的回应来看，也确实是
不能保证就一定能够发布。 但问题的
焦点，倒不在媒体敢不敢发布，因为代
表和委员们发言的目的， 本身就不是
为了追求媒体的发布， 而是为了替民
代言、共商国是、参政议政。

媒体的责任与代表委员们的责
任，固然有共性的一面，但不是完全
等同的，各自的角色不同，也必然导
致发声的选择不同。 全国人大代表
和全国政协委员，加起来近5000人，
2013年共提出建议、 提案13000多
件。媒体的版面是有限的，不要说将
所有代表委员们的发言都发布出来
不可能，即使只发布建议、提案，也
没办法办到。

尽管很多代表委员肩负起了替
民发言的责任，不回避尖锐的话题，

但总体来说，活跃度还是不够，这样
的新闻还是太少。一些新当选的代表
委员还沉浸在“谦虚”之中，习惯强调
自己是“来学习的”；一些代表委员即
使发言，也仍然是把准备好的稿子磕
磕绊绊地读一遍；一些代表委员仍然
是“沉默的大多数”，只是习惯性地热
烈鼓掌、点头称是。因此，无论媒体敢
不敢发布代表委员的发言，将矛头指
向那些沉默的代表委员，本身就是值
得肯定的。

对媒体来说，能否全面、客观、准
确、负责、理性地报道“两会”，是一家
媒体的水平与追求问题。对代表委员
来说，能否抓住“两会”这个平台，将
所代表的民众声音和意见发表出来，
则是一位代表委员是否尽职尽责的
标杆。

因此，媒体敢不敢发布，绝不是
代表和委员们选择沉默与发言的依
据，背后的民意所托、代表委员身份
所赋予的责任，才是关键所在。当然，
小崔的“实话实说”也非常有价值，它
提醒媒体一定要把握好“社会公器”
的定位，通过自身的努力，来推动更
多的代表委员履行好自己的职责，不
让人民失语，而让民主更好地运转起
来！ ■郭文婧

余以为…

针对微软Windows�XP将于4
月8日退休一事，2日晚微软中国发表
进一步说明，在中国地区，Windows�
XP的服务将会与其他国家和地区有
所不同。微软仍会与国内厂商推出一
系列安全措施，为用户选择升级到新
一代操作系统之前提供保护。

企业的本性，就是逐利。这似乎是
万古不变的真理。 但是微软却正在用
实际行动告诉我们，他们除了逐利，还
要选择对一批粉丝负责。

别人的宽容，让我们很惭愧。世界
上只有18%的电脑在使用XP，这18%
中超过50%是中国的电脑， 我国的电
脑多半又是在使用盗版的XP，这并没
有给微软带来利润，XP用户尤其是我
国的XP用户，准确来说是完全不能对
微软构成商业利益的吸引的。 用别人
的手短，吃别人的嘴短，我们是不是应
该思考：该对微软回馈些什么？笔者以
为，最应该回馈的是，知识产权的深入
人心。

无法挑战微软的霸主地位，不是
一件丢人的事。今年年初，我国自己

研发的操作系统红旗Linux系统宣布
彻底失败，中科红旗宣布破产。这很
正常。市场经济之下，没有核心竞争
力，就要认命。但是，世界上其他任何
一个国家、任何一个公司都没有研发
出比微软更靠谱的操作系统，我们又
何以责怪自己技术力量的薄弱呢？我
的意思是， 勇敢地承认与微软的差
距，并且，在承认这种差距的基础上，
建立整个社会对于版权意识的信仰，
才有可能对得起别人、对得起自己。

一个大范围使用盗版操作系统
的社会， 断然不能培养和激发整个
社会的版权保护意识、 创新意识和
竞争意识。不臣服于微软，似乎硬气
十足， 但拿不出真正有竞争力的产
品，还使用盗版，似乎就无话可说。可
以肯定的是，让每一位公众树立起真
正的版权意识，才可能激发国人对于
电子软件的研发热情，才可能让人看
到这个行业的魅力和潜力，才有可能
培养出我国的盖茨和扎克伯格，并产
出像苹果与安卓一样的好东西。

■王传涛

微软的宽容与我们的惭愧
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昆明火车站暴力恐怖事件表
明， 恐怖主义已经侵入了我们的
日常生活。 我们必须凝聚共识勇
敢面对， 将谴责的唾沫化作反恐
的铁拳。

对自绝于人类的暴恐犯罪，
善良和正义的人们都会出离愤
怒。但是，在愤怒面前如何伸张
和表达我们的正义，则需要理性
以对。我们必须弄清楚，暴恐犯
罪分子所欲达到的目的究竟是
什么，千万不能在愤怒情绪支配
下，落入他们设置的陷阱。全国
两会前夕， 人来人往的火车站，
恐怖分子对犯罪时间和地点的

“精心”选择，不就是要在全国范
围内制造恐怖气氛，一方面破坏
全国两会，打乱两会节奏，一方
面制造民族对立，撕裂民族团结
吗？

疆独暴恐分子破坏全国两
会的企图不可能得逞！3�日下
午，全国两会如期举行。在全国
政协开幕会上， 全体与会人员
为在昆明暴力恐怖事件中遇难
的群众默哀。这样的举动，不仅
是要表达对无辜遇难群众的哀
悼， 也是要表达对暴恐分子血
腥暴行的最严厉谴责与最强烈
愤怒。 对昆明暴恐案遇难者的

默哀， 让我们看到了国家对人
民宝贵生命的珍视， 由此可以
想见， 强化反恐肯定会成为本
次两会的重要议题， 对昆明暴
恐案一定会深挖幕后分裂势
力， 并从国家层面全面升级反
恐行动，完善反恐体系。

稍微有点让人担心的， 是暴
恐犯罪分子会否利用人们的愤
怒，撕裂族群团结，甚至造成族群
敌对？ 它考验着我们的冷静能力
和理性程度： 会不会将对暴恐分
子的愤怒， 大而化之转化为对一
个地区、 一个民族的隔膜甚至仇
视？如果我们这样做了，暴恐分子

就达到他们的邪恶目的了。 因此我
们必须时刻保持冷静和理性， 看清
楚暴恐犯罪的本质， 不落入他们设
置的圈套。

暴恐犯罪代表不了任何民
族。与暴力恐怖主义的斗争，既不
是民族问题，也不是宗教问题，而
是捍卫祖国统一、 维护民族团结
的你死我活的政治斗争。 我们在
表达心中的愤怒和正义感时，切
勿“一竹竿打翻一船人”，对暴恐
分子和爱好和平、 维护团结的新
疆同胞要擦亮眼睛区别对待。否
则，就会“帮助”暴恐分子在我们
的社会传播戾气、传播仇恨，就会

“帮助” 暴恐分子在我们的国家撕
裂族群、制造对立。暴恐分子就是
暴恐分子，他们只代表邪恶组织和
分裂势力，不能给他们贴上任何民
族或者地区标签，我们绝不能上他
们的当！

在揭穿恐怖分子邪恶画皮的
同时，我们要继续去身边的新疆饭
店里吃饭，继续和我们的新疆朋友
们交往，继续购买产自新疆的各种
商品，继续支持来自新疆的各个企
业……这样， 暴恐分子的阴谋才不
会轻易得逞， 我们同胞的生命才不
会白白逝去！

■特约评论员 盛翔

非常语录…

评论 2014年3月4日 星期二
编辑/李成辉 实习美编/张晴 校对/苏亮 A03

http : //hsb . voc . com . cn

华
声视点

·“阻击暴恐”系列评论之二 切莫落入暴恐分子撕裂族群的陷阱

“兄弟最近手头拮据，
实在凑不齐礼金，在此
打白条一张———此条
价值500元，等我结婚
时可作抵价券……”

前阵子， 一张沈阳网
友发在微博上的婚礼“礼
金白条” 的照片在网络上
火了。白条上这么写着。

双双：礼金真烦人，我
不想接也不想随份子。

亭亭玉：最烦那种N年
没联系， 都不太记得长啥
样了，突然又发请帖给你！

黄奕：要什么条子，我
们直接谈好大家互免。

半夏有殇： 人可以不
到，但礼金必须到！

无恙： 不喜欢用金钱
礼尚往来。


